
理想的民办教育

我们的桃花节
日前， 河南省虞城县天元教育集团首届桃花节暨虞城县课堂·课程·校园文化专题研

讨会举行。 全县各中心学校校长、局直各单位负责人、体育教师代表、学生家长代表共 500
多人参加了会议。 开幕式上，天元学校师生表演了舞蹈、古诗演唱、散文朗诵等多个节目，
展现了他们多才多艺的一面。 图为桃花节上学生赏桃花。 杨 凡/摄

本刊近期征稿提示
创意学校管理

您的学校管理有创意吗？如果有，欢迎您联系
我们。 有创意的管理案例含教师管理、学生管理、
品牌管理等。
理想的民办教育

您对理想的民办教育有什么期许？ 民办教育
人如何坚守自己的理想？欢迎您记录自己的思考。

投稿邮箱：mbjyzk@163.com

13让中国教育因你而改变

【挺住意味一切】许多成功创业公司中，最初
的元老会陆续离开。 那么，什么人能最后享受
到胜利成果？ 第一，能始终跟着公司一起成长

的人。 第二，对公司的前景始终看好的人。 第三，在公司不断的探索
中能找到自己位置的人。 第四，为了公司新的目标不断学习新东西
的人。 第五，抗压能力强且有耐性的人。

【李嘉诚语录】思路清晰远比卖力苦干重要，选对方向远比努力做事重
要，做对的事情远比把事情做对重要。 拥有远见比拥有资产重要，拥有
能力比拥有知识重要，拥有健康比拥有金钱重要！ ———成长的痛苦远
比后悔的痛苦好，胜利的喜悦远比失败的安慰好！

【你能放弃什么】马云说：“人一定要想清三个问题，第一你有什么，
第二你要什么，第三你能放弃什么。 ”对于多数人而言：有什么，很容
易评价自己的现状；要什么，内心也有明确的想法；最难的是，不知
道或不敢放弃什么———这点恰能决定你想要的东西能否真正实现，
没有人可以不放弃就得到一切！

【马云语录】人生需要“归零”。每过一段时间，都要将过去“清零”，让
自己重新开始。 不要让过去成为现在的包袱，轻装上阵才能走得更
远。人的心灵就像一个容器，时间长了里面难免会有沉渣。时时清空
心灵的沉渣，该放手时就放手，该忘记的要忘记。 扔掉过去的包袱，
时时刷新自己，这样必能收获满意的人生。

【如何做一个优秀的下属】1.敢于表达自己的看法；2.直接提出要求；3.
主动积级赢得注意力；4.敢于接受挑战；5.不私下抱怨；6.配合团队作
业；7.敢于承担责任；8.善于分享与包容；9.客观地接受批评；10.营造氛
围助上司解困；11.向上司交解决问题的方案，而不是问题本身。

【管理者思考】1.点子不在于多，而在于执行，三流的点子加一流执
行力，永远比一流的点子加三流执行力更好；2.待遇不是让下属忠
心的唯一方式，感情投资是在所有投资中,投资回报率最高的；3.授
权就像放风筝,部属能力弱线就要收收,这时你做的是教练，部属能
力强了就要放放，这时你做的是仆人。

（褚清源 整理）

管理者语录

要么第一 要么唯一

品牌学校建设
金华，一座江南名城，曾吸引李清照为其写下“水

通南国三千里，气压江城十四州”的诗句。 当代人知道
金华，则大多是从蜚声中外的双龙洞开始的。 金华风
景秀丽、人文风雅，金华人的文化生活也充满了诗情
画意。 一所以绘画闻名的学校，就隐藏在那一望无际
的田园深处。

人人都是小画家
俗话说“酒香不怕巷子深”，曹宅高级中学就像一

杯醇香的美酒，飘香数里。 尽管坐落于农村，但这所中
学却有一块了不起的“招牌”———美术教育。 在这里，
几乎 70%的学生都选择美术作为进入高等学府的通
道，近三年艺术类上一类人数 156 人，艺术类上本科线
均超过 80%，更有一部分学生考入中国美院、浙江大学
等全国著名高校。

一所普通中学如何培养出这么多美术人才？ 这主
要得益于学校因材施教的美术教育体系。 学校采取
“三年一渗透，二一分科，高三分流”的课程结构模式：
第一年，开设与普通高中相同的文化课；第二年，实行
文理分班教学，各增设 1~2 门美术专业基础课；第三
年，按照学生意愿再次分流，分别编制高职预班、普通
高校班和就业预备班，对应开设和加强与升学或就业
相关的课程。 校长蒋光武说：“这样，一是符合生源实
际，二是扎实普高文化课基础，三是体现专业技能，使
多数毕业生升入高职或直接就业。 ”

义乌女孩胡馨语就深深体会到了学校课程设置
的优势。 胡馨语原本可以在义乌读一个不错的高中，
但学过 9 年美术的她放不下心中的挚爱，就慕名来到
曹宅高级中学 ，“我就是喜欢学校的美术氛围才来
的。 ”不过，两个月的课程，让她有些疑惑，怎么跟普通

高中一样，一点也没有增加美术课程呢？ 原来，学校高
一阶段一周只上两节美术课，以美术欣赏和基本画法
介绍为主。

学姐倪孟珍告诉胡馨语不要着急：“高一以文化
课为主， 高一美术课是为了培养兴趣和对美的认识。
到了高二就会分班，再进行专门的美术训练。 ”果然，
高一暑假，胡馨语和同学们就在蒋校长的亲自带领下
来到塔石进行为期 20 天的书画夏令营。 这次写生更
加激发了胡馨语对美术的兴趣，让她在高二顺利走上
了专业学习之路。 如今，她满怀信心地说：“有了扎实
的文化课基础和良好的专业素养，考上自己理想的院
校，应该没什么问题！ ”

十年辉煌跨越路
提到曹宅高级中学的美术教育，就不得不提校长

蒋光武。
1998 年，蒋光武接手曹宅高级中学。 当时，学校面

临倒闭，路往哪里走，成为蒋光武最大的焦虑。 他深
知，在学校发展的道路上，寻找正确的方向远比埋头
苦干更重要。 曹宅高级中学的前身是金华市工艺美术
学校，丰富的美术教育资源是学校的一大优势，这让
蒋光武眼前一亮。 经过深思熟虑，他提出了“以美术教
育作为素质教育突破口，实施分层次教学”的办学理
念，引领学校走上了一条融就业、升学和育人为一体
的美术特色办学之路。

1998 年，学校高考上线率为零。1999 年，在惴惴不

安中，蒋光武等来了上线 60 人的好消息。接下来，2000
年是 103 人，2001 年是 222 人， 这种每年翻一番的惊
人速度，让师生看到了希望。 十几年间，学校美术特色
班从最初的一个班、20 多人发展到 10 个班、550 人；美
术教师从最初的几人发展到几十人；学校开发了美术
校本课程，《高中美术特长生专项培养的研究》课题被
国家教师科研专项基金管理办公室授予重点课题科
研单位及“十一五”科研杰出单位。

这是一次从“小美术”到“大教育”的跨越！ 曹宅高
级中学实现了从数量到质量的跨越， 即美术学生从数
量的扩张到质量的提高；从封闭到开放的跨越，即美术
教育由校本化到与高等艺术院校、兄弟中学、大型企业
合作办学；从线到面的跨越，即艺术教育由专业班到普
通班、由专业课到文化课、由课内到课外的变迁。

如今，学校美术毕业生遍布美国、日本、新加坡、
上海、杭州、宁波、温州等地的众多企业。 许多毕业生
成为服装、广告、图文制作、策划公司的老板、经理，有
些成为画师、摄影师、设计师、艺术总监等，更有许多
走上了大中专、初高中的教育教学岗位。

美是一种生活态度
美是什么？ 它是一种对人生、对生活的态度。 美术

之于曹宅高级中学，不仅仅意味着高考升学率，更是
一种育人手段，是学校文化的灵魂。 通过美术教育，教
给孩子一种生活态度，一种对生活美的追求，这是学
校最难能可贵之处。

学校成立了美术画社， 定期举办集体画展和个人
画展， 把美术教育扩展为艺术欣赏、 体验人生美感教
育，既拓展了美术教育的内涵，也极大地增强了美术教
育的生命力，为学生终身发展、可持续性发展打下了良
好的基础。 走进曹宅高级中学，仿佛置身于一个高雅的
美术馆，随处可见师生们栩栩如生的绘画和雕塑作品。

而校园本身也是一个美的天堂，园内树木葱郁、绿
茶满园、小草滴翠、小道蜿蜒，漫步其中尤如身处画里。
校园里常年开展“尚美教育活动”，每一项活动都承载着
美的价值。如“寝室，我心爱的家园”设计大赛、文化体育
艺术节，如校园壁画、宣传橱窗、名言条幅和艺术长廊的
装饰，处处都充满了艺术气息，处处都体现了“以美益
智、以美求真、以美引善、以美育人”的办学理念。

2004 年，学校来了一位特殊的学生———50 岁的施
晨光。 在和蒋校长交谈后，他又把自己的儿子也转到
了学校，父子同桌。 到了高三时，他又把在英国留学的
外甥带了过来。 高考时，施晨光考到了南京航空航天
大学的艺术类专业，他的儿子跟外甥也考上了其他学
校的艺术类专业。 这仅仅是冲着高考录取吗？ 显然不
是。 他们正是冲着学校追求美的态度、崇尚艺术的氛
围而来的。

蒋光武有一句名言：“是金矿的炼出好金，是铁矿
的炼出好钢，是泥土的做出好砖”，这是他多元育人、
因材施教教育理念的直接体现。 十多年来，曹宅高级
中学以美术教育为突破口，培养了一大批美术专业人
才，构建了尚美的校园文化，让每一位师生在“美的元
素”中幸福地生活、工作、学习。 这对于农村学校特色
发展来说，无疑是一次非常成功的尝试。

“你们觉得当初选择这所学校是正确的吗？ ”每当
有人这样问起， 曹宅高级中学的学生总会竖起大拇
指。 美术，让他们的生命与众不同。

小画笔绘出大未来
———记浙江省金华市曹宅高级中学的美术教育

□ 井 华

我始终这样认为，一所学校有没有未来，可不可以
持续发展， 要靠制度， 从体制到机制再到规章制度建
设。如果没有好的制度只有一名好的校长，那这所学校
可能成为一所有名的学校，但成不了名校。 感情留人，
待遇留人，环境留人，都比不上制度文化留人。

我们往往发现，一位名校长离开学校以后，结果大
树底下不长草。 一所真正的名校，它能够不断孵化出好
的老师、好的领导来，并且能让他们成为教育家。这样的
名校能生存发展百年，靠的就是传统文化，靠的就是制
度文化，有一套好的制度才有名校。 校长应该被制度替
代，或者说，一套好的制度就是一所好学校。

什么才是真正的好校长？ 真正的好校长他走了以
后这个学校依然可以健康可持续发展， 这才是真正的
好校长， 因为他培养了一批好老师， 造就了一群好领
导， 再加上学校有一套好的制度， 他平时的管理不是
“人治”而是“法制”，他已经被制度所替代，包括他本
人，也在严格履行学校的各项规章制度，而且是执行制
度的模范。

什么叫制度？制度就是规则。古人云“不以规矩，不
成方圆”，没有规则必然混乱，所以规则很重要，有制度
必须严格执行，首先是校长不折不扣地去执行，学校、
教师、学生才去执行。 国家与国家的竞争，学校与学校
的竞争，家庭与家庭的竞争，重要的是制度的竞争、规
章的竞争、规矩的竞争。 一个国家有了好的制度，发展
才能成为可能，因为这种制度解放了生产力，孕育了人
才培养环境。一所学校有好的制度，教师才会焕发出青
春活力，爱教如痴，爱生如子，学生会信心百倍，兴高采
烈，天天向上，健康成长。一个家庭有规矩，家庭教育良
好，孩子们从小就懂礼貌，爱学习，爱劳动，长大后也会
孝敬父母，家庭和睦，受人称赞。

学校的规章制度非常重要，它的作用不可替代，一
个孩子 6 岁上学，18 岁高中毕业，这 12 年在学校里生
活，他受谁的规则影响大呢？ 学校！ 教师！ 学校的规章
制度！学校的什么规则呢？学校的考试制度、教学制度、
评价制度等直接影响孩子的一生啊。所以制度最重要，
遵守制度更重要。

一个好的制度，可以让一个人“严谨”起来，可以使
教师工作积极出成绩，可以使学生学习努力变优秀。 邓
小平同志说：“有一套好的制度想做坏事都不可能，而制
度不好，好人也可以做坏事。 ”学校里缺乏制度，缺乏规
则，只靠个人魅力、个人能力也能把这个学校玩得转，但
绝不会长久且不会有未来，也不能成为名校。 所以，“一
位好校长就是一所好学校”的观点就有些偏颇，应该是：
“一位好校长建立健全了一套好的学校制度， 成就了一
所好学校。 ”人治必然走向法制，“法”的力量是无穷的。
所以应健全学校的各项规章制度，教育全校教职员工和
学生敬畏学校的各项制度，是我们的必然选择。 制度规
则沁人心扉，动人心弦，使人淡定。 制度面前人人平等，
这种管理的力量是长久的。

只有制度建立并完善了，才能使学校团结、稳定、
发展、长久，同时这也是校长对学校最好的贡献。 他把
制度建设、文化传承镶在了这个学校的历史上，因为靠
制度管理的学校比人治的学校更长寿、更长久。

（作者单位系河北石家庄市新乐孝德小学）

从 2000 年起，我投身民办教育，创办金海中学，
经过数年耕耘， 目前金海已发展成为拥有宁乡、长
沙、望城三个校区近万名师生员工的教育集团。金海
办学之路可谓是越走越宽阔，但到底要走向哪里，我
矢志追求的理想中的民办教育会是什么样子？ 越来
越成为了我急切打开的心结。

中国民办教育协会原会长陶西平强调： 辩证地
看，《民办教育促进法》既是促进法，又是淘汰法，如果
民办学校照搬公办学校的管理体制和办学模式，就会
是死路一条。同样，一些教育界人士认为：没有社会的
需求，没有老百姓的认可，民办学校就失去了生存和
发展的基础；没有高质量，没有鲜明的办学特色，民办
学校就失去了生命的源泉。结合办学 12 年来的经历，
我觉得要办好民办教育，首先要找出民办教育与公办
教育的根本区别。 当前，公办教育出于“一统天下”的
政策要求，越来越强调均衡、公平、同质发展；而民办
教育的体制机制可以灵活自主，可以放开手脚去实现
创新、错位、个性发展，从而提供公办学校办不到或办
不好的可供选择的优质教育。如果民办学校能够充分
发挥自身优势，努力创新体制机制和育人模式，在关
键方面成为“唯一”或“第一”，办成特色鲜明的高质量
学校，满足社会对优质教育资源的多元化需求，我想
就离理想的民办教育不远了。

金海中学就是凭着“要么第一，要么唯一”的核
心竞争力，成功实现了跨越式发展。一所学校办学之
初必须确立先进的办学理念， 从而引领正确的办学
方向，但遗憾的是，不少学校根本没什么理念，即使
有也是照搬别人的“大路货”。 金海在创立之初就确
立了自己的办学理念———“让每个学生闪光”， 全力
促进每个学生在品德、习惯、特长、能力等方面“全面
闪光”，绝不像有的学校只单纯追求学生成绩。 金海
对学生培养的着力点， 首先是学生品德， 其次是习
惯，然后才是特长、能力。这五个闪光点具有整体性，
那就是每个闪光点都必须“闪起来”，又具有先后性，
那就是首要追求学生品德和习惯的闪光。为此，我们
要求：教师“育人重育心”，学生“成才先成人”，追求
“金的品质，海的胸怀”。 这也是我把学校取名为“金
海”的良苦用心。 通过精心塑造学生的“人貌、人品、
人魂”，“仪表端庄大方、谈吐文雅得体、交往彬彬有
礼、秩序井井有条、行为文明规范、生活自主自理、服
务主动热心、为人诚实守信、实践增长才干、身心和
谐发展” 等已成为金海学生的明显特征和校园风景
线。 不少家长就是冲着这一点下决心送子女来金海
就读的。 有感于此，国家副总督学、教育部基础教育
司原司长王文湛教授来校调研，欣然题写了“闪光教
育，育人育心”。

哈佛大学校长在谈及成功经验时说过：“哈佛最
骄傲的不是培养了 6 个美国总统，也不是培养了 36
个诺贝尔奖获得者， 而是为每个学生提供了可任意
选择和充分发挥的空间， 让每一块金子都能闪闪发
光。 ”金海的办学理念与之不谋而合，也是想设法让
每个学生像金子一样闪光，我们还与时俱进，逐步把
闪光对象从学生扩大到教师、 行政后勤人员再到整
个学校，“全员闪光、全面闪光、全程闪光”成为了所
有“金海人”的共识和追求。

通过打造高效“闪光课堂”教学模式，同时组建
各种学生社团，开展各类特长及能力培训，金海中学
在文化、特长、能力等方面也开创了不少“第一”或
“唯一”。 “第一”或“唯一”的办学质量是金海教育集
团核心竞争力的最好体现， 金海逐步赢得了社会各
界越来越高的评价和普遍认可。

完成量的扩张后， 金海更加注重质的提升和发
展。优质发展的关键是要有一支优秀的教师队伍，而
当前民办学校大都面临人才瓶颈的制约， 我们把队
伍建设摆在优先地位，全力提升师资水平，全面推进
学校实现优质发展。 “队伍建设优先，学校发展优质”
的“两优”战略，一定会为金海开创更加美好的未来
注入更为强劲的动力。

（作者单位系湖南金海教育集团）

□ 范庚祥

好制度成就好学校

□ 杨建新

茛映像·活动


